

# Mujeres *en las ciencias del mar*



Dra. Ana Parma



Dra. Gemita Pizarro



Dra. Patricia Zarate



Profesora Doris Oliva

Con motivo del 60 Aniversario de nuestra institución, queremos celebrar la dedicación, el esfuerzo y la pasión que ustedes, mujeres en las Ciencias del Mar, han demostrado a lo largo de sus carreras. Hoy, reconocemos su capacidad para enfrentar y superar los retos, su compromiso con el desarrollo de la ciencia y la conservación de los ecosistemas marinos, y, sobre todo, su habilidad para inspirar a otros con su ejemplo. Sus historias nos muestran que el camino de las ciencias biológicas, aunque desafiante, está lleno de oportunidades y recompensas para quienes lo recorren con pasión y perseverancia.

Asimismo, extendemos nuestro reconocimiento a aquellas mujeres que, desde roles administrativos, han sido un pilar fundamental para el buen funcionamiento de nuestra institución. Su dedicación y capacidad de gestión han permitido que la labor científica y educativa se desarrolle en un entorno de eficiencia y apoyo constante. Sin su contribución, el trabajo diario de quienes se desempeñan en la investigación y docencia no sería posible.

Gracias a todas ustedes, tanto en la ciencia como en la gestión, por su liderazgo, su trabajo incansable y por ser una fuente de inspiración para todos nosotros.

## Fotografías destacadas...



Reconocimiento en representación de las investigadoras.



Reconocimiento en representación de las observadoras científicas.



Reconocimiento en representación de las tecnólogas.

## Comentarios destacados...

“

...Este reconocimiento no solo refleja el esfuerzo y profesionalismo que ponemos en nuestra labor, sino también el apoyo y la colaboración de las/os investigadores. Cada uno de ustedes ha sido una parte importante en este camino y me insta a seguir trabajando conjuntamente para alcanzar nuevas metas.

Gracias de nuevo por este honor.  
¡Sigamos adelante!  
Lorena Canales González.

”

“

...Gracias a su invaluable colaboración se logró coordinar la presencia de mujeres que trabajan en ciencias del mar y que inspiran a alcanzar con tesón y perseverancia sus metas profesionales.

Jaime Letelier.

”

“

Fue un bonito momento de generar redes internas en IFOP, especialmente a las trabajadoras de regiones, como yo. Fue un gusto conocer las realidades de las exponentes y ponerle caras a personas con la que me relaciono desde lejos. Espero sea una instancia que se pueda repetir en el futuro. Excelente trabajo de las organizadoras.

Denisse Torres, Investigadora Semi Senior, Coquimbo.

”

## Fotografías destacadas...



Reconocimiento en representación de las coordinadoras de campo.



Reconocimiento en representación de las analistas de laboratorio.

## Reconocimiento en representación de las unidades de apoyo



## Comentarios destacados...

“  
Hola buenos días, mi nombre es Julieta Rodríguez, los y las saludo desde el INIDEP, Argentina.”

“  
Felicitaciones a todas las mujeres en Ciencias del Mar. Hermoso reconocimiento. Saluda desde IIMyC, Mar del Plata, Argentina.”

“  
Los reconocimientos dan un rayito de sol, para cuando han sido muchos días nublados. Fue hermoso ver la conexión que existe entre las historias y como cada una en su realidad, ha vivido experiencias similares. Carolina Navarro, Coordinadora de campo, Iquique.”

## Plenario

El seminario terminó con una conversación plenaria de las cuatro presentadoras, guiada por preguntas del público. Se relevó la importancia en una carrera en investigación de arrimarse a un buen árbol para comenzar y de fortalecer redes de colaboración, durante toda la carrera.

Para equilibrar la vida laboral y familiar, las participantes consensuaron lo relevante de contar con redes de apoyo, tanto familia como amistades, así como de mantener una actitud positiva ante la vida, no haciéndose problema por cosas no trascendentales.

*Ana Parma destacó la importancia de fortalecer redes de aprendizaje con otros países, para potenciar capacidades, transfiriendo la experiencia de los investigadores senior a los más jóvenes. En esta línea invitó al IFOP a continuar con sus puertas abiertas a investigadores y expertos de la región.*

*Doris Oliva reconoció el gran avance que ha tenido IFOP desde los años '90 en que ella trabajó en el Instituto y destacó el gran valor de la información que el Instituto atesora, reconociendo la importancia de dar acceso a esta información a otros investigadores, como lo está haciendo IFOP en la actualidad.*

A los jóvenes con interés en la investigación, Ana Parma les recomienda primero reconocer el área de investigación que les apasiona y luego buscar quienes puedan guiarlo en esa área, investigadores que cuenten con financiamiento o proyectos para desarrollarse en ese campo de interés. Doris Oliva enfatizó la importancia de reconocer que el trabajo de la investigación es difícil, que publicar artículos y capítulos de libro requiere mucha dedicación y trabajo, y que se debe fortalecer la tolerancia a la frustración, perseverando y reconociendo como los trabajos pueden mejorar, no dejándose vencer por las cosas que no resulten, si no al contrario, enfocarse en la búsqueda de soluciones. *“Cuando te haces la ilusión de que todo puede ser distinto el ánimo cambia”, mencionó Patricia Zárate, enfatizando la idea anterior. “Es importante ser perseverante y estar atento a las oportunidades y cuando hay frustración, apoyarse en las redes de apoyo que ayudan mucho a salir” recalcó Gemita Pizarro.*

Doris Oliva destacó la existencia de deficiencias tecnológicas en ciencias del mar, con pocos recursos para comprar equipamiento, para renovar el equipamiento y para reparar el equipamiento. Otros equipamientos más caros como las boyas requieren fondos y además coordinación interinstitucional para lograr una red a lo largo de Chile. Otro punto clave son las plataformas, buques de investigación, estando hoy limitada la investigación a más distancia de la costa y más profundidad. Para esto se requiere financiamiento y cooperación internacional.



## Comentarios destacados...

Todas las panelistas agradecieron la oportunidad de compartir en el seminario. Doris agradeció la oportunidad de participar y hablar de otras cosas de las que normalmente no hablamos.

Patricia Zárate agradeció a quienes acompañaron y a todas las mujeres de IFOP por el gran trabajo que hacen, destacando que si bien valoramos el trabajo de todos, en este seminario se reconocía a las mujeres. Ana Parma describió su emoción con el reconocimiento a todas las mujeres, por sus diversos trabajos, que más allá de las presentaciones que se acostumbran hacer, ver representantes de tan diversas funciones había sido muy emocionante. Gemita Pizarro agradeció la invitación y describió su emoción por representar a su grupo de trabajo en Punta Arenas, destacando lo diferente que es el trabajo en regiones, donde cada territorio es una realidad distinta.



¡Vuelve a verlo!

“ Felicitaciones a todas, y al Instituto por visualizar el aporte que hacen a la ciencias del mar, desde diferentes roles!!! Son una inspiración especialmente para los y las jóvenes!!!  
Maria Angela Barbieri

“ Muchísimas gracias, hermosa iniciativa para compartir con nuestras colegas y concernos, ya que siempre en el caso de nosotras que somos de región es sólo vía telefónica. Agradecida del equipo organizador y de haber sido parte de este reconocimiento y esperemos que esto no se pierda y perdure en el tiempo. Saludos chilotes!!!!  
Alejandra Montaner,  
Tecnóloga Senior. Putemún.

“ Muchas gracias por esta importante iniciativa y por acordarse de las colegas de regiones, que muchas veces no somos visualizadas. Fue tan grato y motivante el reconocimiento, en lo personal me quedo con el sentimiento de cariño, respeto y de energía positiva que te llena el espíritu para seguir avanzando, en un camino que a veces no es tan fácil.  
Vivian Pezo, Coordinadora de campo. Ancud.

### Equipo organizador:

Patricia Zarate Bustamante  
Catherine González Galvez  
Maira Cortés Ponce  
Ilia Cari Leal  
Ljubitzta Clavijo Gorostiaga  
Carina Ibaceta Silva  
Alison Fernández Silva  
Natalia Golsman Guzmán

### Agradecimientos a:

Nancy Barahona Toledo  
Gabriela Gutiérrez Vivar  
Mario Loyola Bermúdez  
Milena Pizarro Revello

### Fotografía:

Gabriela Gutiérrez Vivar  
Ljubitzta Clavijo Gorostiaga

[Ver noticia completa y galería fotográfica](#)